

### SECCION POLITICA

#### LOS REPUBLICANOS MODERADOS Y LOS INTRANSIGENTES

Con este título acaban de publicar los dos escritores alsacianos, que con tantas y tan notables obras han ilustrado el glorioso pseudónimo Erckmann-Chatrian, un artículo, en el cual bajo la pintoresca forma literaria, se oculta un fondo de excelente y sana doctrina.

Nos apresuramos á traducirlo, deseando que aprovechen la lección de los republicanos franceses, y en la seguridad de que también podremos utilizar algo los españoles.

«Ayer encontré á mi vecino Nicolas Camús, que con la azada al hombro volvía de sus prados. Me detuvo, y me dijo sonriendo:

—Conque, vecino, sepamos; ¿con quién estais vos? ¿con el ministerio Ferry ó con los intransigentes?

—No debéis ignorar—le contesté—que siempre he preferido á los hombres de sentido comun en contra de los exaltados.

—¡Cómo! ¡Vos, un antiguo republicano, anteponeis los ministros á aquellos otros que tan lindas cosas nos prometen...!

—Sí, Nicolas, tú lo has dicho. Estoy al lado de los ministros, porque deseo ante todo conservar esta República que tan cara nos ha costado, y para asegurar la cual hemos tenido que hacer heroicos esfuerzos. Desde que pienso, nunca he dejado de advertir que los intransigentes pierden al cabo aquello mismo que quieren salvar; vi caer á Carlos X por culpa de los que, mas realistas que él, le impulsaron á escribir las célebres ordenanzas, y á Luis Felipe, porque los conservadores, también mas conservadores que él, le impidieron aceptar la reforma electoral, solicitada por el país entero.

Ví caer la República de 1848, porque los republicanos exagerados, diciéndose mas republicanos que la República, lanzaron el pueblo de París contra el ejército de la patria, á fin de conquistar á viva fuerza el derecho al trabajo, la igualdad de salarios y otros análogos absurdos. Ví caer á Napoleon III, porque los imperiales intransigentes, con el objeto de realzar el prestigio del imperio, le forzaron á declarar una guerra inútil, pese á las advertencias de los buenos patriotas que prevenían todo género de desastres.

Y creo, despues de vistas tales cosas, que basta ya de experiencias y majaderías.

Por eso estoy con los ministros, y no con los exaltados, para quienes no hay jamás nada bastante republicano ni bastante fuerte.

—Entre nosotros quede,—repuso el campesino guiñando de ojo,—pero á mí se me figura que esa especie de republicanos consideran la nacion como una vaca de leche, á la cual de buen grado ordeñarían.

—Eso no, Camús. Tan desinteresados son ellos como el jacobino Bonaparte, vencedor de Italia, que no quiso aceptar el dominio de Chambord, á reserva de cogerlo todo de un solo

envite. Lo que desean es entrar desde luego en el ministerio para amañar las próximas elecciones legislativas. Esto conseguido, si lo consiguiesen, ningun republicano moderado tendría renombre y no se verían mas que intransigentes, los cuales harían lo que mejor les pluguiese, y quitarían á unos lo codiciado por otros. No hay para qué agregar que estos otros serían únicamente sus compadres. Cortarían, rajarían y tratarían á quien opusiese observaciones lo mismo que en tiempos de la Commune...

Nicolás Camús, que posee una docena de hectáreas de rica tierra y una regular porcion de inmejorable pradería habíase quedado taciturno.

—Pudiera ser, dijo al cabo, que tuvieseis razon, y que puestas así las cosas, no se hallasen los orleanistas tan lejos, como se cree, de volver á la superficie del agua. De seguro el conde de París ve con satisfaccion el trabajo que se toman los exaltados para desacreditar entre las gentes pacíficas la causa de la República.

—¡Naturalmente! Y como los orleanistas no han sido nunca muy buenos pagadores debe parecerles mejor el que los intransigentes desempeñen gratis una tarea, que de otra suerte hubieran tenido que hacer por cuenta propia.

—Sí, sí; comprendo. Mas no por eso dejan de alentar grandes ideas en el espíritu de los exaltados: piden la separacion de la Iglesia y el Estado, la eleccion popular de los jueces, la supresion de las tres cuartas partes del impuesto, la emanacion completa del municipio...

—Y que las cosechas maduren en un dia, y que nuestros hijos nazcan hombres hechos y derechos... También yo lo querría, si no fuese contrario á la razon, al sentido comun y á las leyes naturales. ¿Cómo van ellos á conseguirlo? Diganlo de una vez, y sepamos de qué medios disponen.

—¡Ah! hé ahí el secreto. Lo guardan para que no nos desvanzcamos demasiado los pobres jornaleros y campesinos.

—Oye, Camús, le dije despues de un rato de silencio. La mayor desdicha de este mundo consiste no en ser pobre, sino en ser simple; porque los simples se dejan siempre ofuscar y conducir por brillantes utopías é irrealizables promesas. Tú supones que cada intransigente es un génio, y no faltan hombres de bien que crean lo mismo. Pues bien, responde: ¿dónde están, ya que de tales se les reputa, sus obras maestras de arte y sus descubrimientos científicos? Cuando ni cómo han extraído el oro de la paja?

No basta prometer y hablar; necesitan hechos.

Julio Ferry y sus amigos no ocultan nada; proceden francamente y á la luz del sol, realizan cosas útiles que cada cual puede juzgar, y en eso cifran todo su secreto. Por lo pronto nos han desembarazado de los jesuitas que constituían un Estado dentro del Estado; despues han ocupado Túnez, ganando por la mano á Italia, que aspiraba á la conquista, y que sin ellos serían hoy nuestros vecinos en Argelia, como lo son en Europa. Parece que esto algo vale, pese á las alharacas de los intransigentes.

Ademas, Julio Ferry y los suyos han recabado de la Cámara para instruccion del pueblo muchos millones, y erigido escuelas y colegios á centenares, y aumentado el sueldo de los maestros, y establecido la enseñanza obligatoria laica y gratuita—¡beneficio inestimable!—y reformado la magistratura.

Por último ha pensado que si los ingleses hacen fortuna en la India, nosotros, los franceses, podemos también hacer algo en el Tonkin, con lo cual saldrán ganando nuestra marina, industria y comercio.

No hallo, pues, motivo para censurarle, segun los intransigentes lo censuran.

Declaro, eu una palabra, pue Ferry y los amigos de Ferry—republicanos tan verdaderos como los mas furiosos, pero muchísimo mas capaces—han trabajado y conseguido en provecho y honor de Francia, reformas y ventajas positivas.

Abramos ahora la cuenta de los intransigentes.

Han insultado á todos los gobiernos sin otro propósito que el de sustituirlos, han insultado á todos los patriotas, incluso Gambetta, acusándoles de traidores á la patria, de ladrones y aspirantes á la dictadura; han asesinado á aquel gran ciudadano que había arriesgado su popularidad para que ellos pudiesen volver de la Nueva Caledonia; se califican á sí mismos de nuevos redentores y genios ilustres, escupiendo sobre los que opinan de distinta manera; hacen reír á expensas nuestras á los pueblos de Europa, han insultado al rey de España, y han obligado á nuestro venerable presidente á excusarse, humillándonos á todos en la persona del primer magistrado, de la República.

Hé ahí su obra. Por ella cabe presumir lo que obrarían en lo futuro, si llegasen á ser los dueños.

¿Y aun quieres que los considere como modelo de virtudes republicanas, como los únicos republicanos franceses...? ¿Y aun crees que la nacion, ¡la nacion! va á dejarse conducir por locos semejantes?

No; Francia reclama la libertad, aspira á avanzar con paso firme por el camino del progreso; desea el desarrollo del comercio, de la agricultura, del bienestar, de las ciencias, de las artes; pero por eso, por eso mismo, no confiará nunca su porvenir á los bullangueros que toman las extravagancias por ideas, las injurias por razones, y el pueblo francés por un pueblo de idiotas á quien se puede hacer creer pue las alondras caen del cielo perfectamente asadas.»

Estó hablado, y habiéndonos estrechado las manos, Camús se metió en su casa y yo en la mía.

ERCKMANN-CHATRIAN.

#### SECCION DE NOTICIAS

##### El cciones municipales en Berlin

Desde 1870 el partido progresista alemán, sinceramente constitucional, perdió en la opinion pública por su oposicion al canciller, y se desorganizó fraccionándose.

Pero poco á poco, pasadas las primeras impresiones de la victoria y denunciados ciertos prestigios, los

progresistas han ido ganando terreno, alcanzando todos los dias ruidosos triunfos.

En las elecciones municipales de Berlin que acaban de verificarse, el primer dia, los candidatos conservadores disputaron el triunfo; el segundo y tercero fueron tan completamente derrotados que ni empatar consiguieron á ninguno de sus candidatos, exceptuando los de los barrios aristocráticos.

Han salido triunfantes 105 progresistas, 6 conservadores y 2 demócratas.

Los demócratas han votado esta vez casi unánimes en honor de los progresistas, en odio á los conservadores que forman el núcleo de la liga antisemítica.

¿Cómo se explica esta estrepitosa victoria de los progresistas? se preguntan asombrados muchos políticos alemanes.

Berlin es una ciudad completamente de la clase media, donde la aristocracia ejerce escasa influencia, y ademas, de algunos años á esta parte se ha convertido en una ciudad industrial de primer orden, y mandan los fabricantes, los banqueros, los ricos comerciantes, etc., etc.

Toda la clase media es progresista, y los últimos sucesos, y la arrogancia del elemento militar la ha irritado tanto, que no ha habido casi ningun elector que no votara.

Esta victoria del partido progresista ha producido la sensacion que era de esperar.

Los progresistas han celebrado con grandes meetings el triunfo.

En los grandes salones del *Winter Garden* reuniéronse electores y elegidos, y despues de escuchar algunos piezas de Meyerbeer, de Weber y de Strauss comenzaron los discursos.

Dos judíos electos, los Sres. Strassmann y Loewe, hicieron relacion de los progresos que Berlin debe á su reformista municipio, que son maravillosos.

El ilustre jefe de los liberales, el profesor Virchow, comenzó su discurso entre entusiastas vivas.

Lo reproducimos, porque toda la prensa alemana lo comenta.

«Creo, dijo, que me haceis tan galante acogida, porque no hace mucho tuve el valor de decir «la victoria es nuestra» y el príncipe de Bismarck, que me llamó mal profeta, se habrá convencido de que lo soy muy bueno.

Nuestra ciudad se ha desarrollado al amparo de la casa real y gracias muchas veces á sus beneficios; pero hay que reconocer que su grandeza se debe principalmente á la actividad de sus habitantes.

Nosotros, que somos todos trabajadores, sabemos lo que valen los esfuerzos de esos millares de obreros que nos han redimido de la servidumbre de la industria extranjera.»

Despues trató el delicado punto de la disolucion del Ayuntamiento por el emperador.

«La disolucion del Ayuntamiento anterior, por tener mayoría progresista, no se fundaba en el art. 79 de la ley municipal, porque entonces debió usar, desde que se publicó el decreto encargándose de la administracion comisarios regios. No: fué me-



dida política que ha trocado la mayoría progresista en unanimidad.»

«Si yo tuviese el honor de estar hablando delante del emperador, diría lo mismo que os digo.» (Frenéticos aplausos.)

«Nuestros adversarios nos quieren colocar en posición hostil al emperador, pero nosotros no daremos ocasión, nosotros en el parlamento exigiremos las responsabilidades á los ministros, que son los únicamente responsables.»

Esta victoria del progresismo ha animado al partido de tal modo, que es casi seguro que se repetirá en casi todas las elecciones del imperio.

De *El Liberal*:

¡Luis XV! ¡Luis XV!

¿Por qué declama y escribe tanto *El Estandarte* contra la memoria de Luis XV?

El diario conservador profesa un odio especial á aquel corrompido monarca francés, y en más de una, y de dos, y de tres ocasiones ha hablado de él en tales términos que han provocado grandes escándalos aquí donde al parecer, nada tenemos que ver con Luis XV ni con su época...

*El Estandarte*—al cual no volveremos ya á llamar el Carbonerín de la dinastía, por que no se enoje con quien le quiere bien—vuelve á las andadas, y con motivo de una cacería en el castillo de Viñuelas, traza un picante paralelo entre los sitios que sirven verdaderamente á los gustos cinegéticos y otros que son pretexto para «cazas y pescas» de otra clase.

Vayan tres parrafitos de *El Estandarte* que, para ser de un tan autorizado órgano dinástico, pueden arder solos en un candil republicano:

«El Pardo simboliza el amor á retiro, al ejercicio de la caza. *Le Parc aux Cerfs*, al contrario nos recuerda el apetito desordenado de amores de Luis XV, por más que á su antecesor Luis XIV debiera Versailles su creación, pues era indudable el placer que este rey sentía por la caza en las inmediaciones del famoso palacio, asiento más tarde de los famosos Trianos.»

Luis XIII hizo acotar y más tarde cercar de piedra un cuadrilátero irregular para encerrar ciervos, que mejorado cada día, llevó al fin el nombre de *Parc aux Cerfs*, que Luis XV hizo con sus aventuras eterno en los anales de la historia de Francia.

La Pompadour, padeciendo de cierta indisposición que satirizó Maurepas, tuvo la idea de buscar suplentes que no fuesen rivales y dirigir una pasión que ella no podía ya satisfacer, y de acuerdo con el jardinero Le Bel, ministro de los amores secretos de Luis XV, fundaron el serrallo del *Parc aux Cerfs*, donde bellas tímidas, inocentes gacelas de París eran sacrificadas por el lujurioso y criminal Luis, sin ruido alguno de pólvora. *Le Parc aux Cerfs* tendrá siempre, pues, que tratarse á la luz sin nuestra del vicio que lo engendró.»

Preguntábase ayer:

¿Acabará el señor Cánovas por hacerse carlista?

Y preguntamos hoy:

¿Concluirán los diarios canovistas por hacerse demagogos?

¿No escribían de otro modo *El Amigo del Pueblo* y *El Padre Duchesne*!

Leemos con estupefacción en un periódico de la noche:

«Atribúyese al Sr. Ministro de Marina el pensamiento de crear una junta que proponga las reformas que hayan de llevarse á cabo en la armada.»

¡Y esto se escribe el mismo día en que ha publicado *La Gaceta* tres im-

portantes decretos del ministro de la Guerra!

¿Qué juntas ha tenido necesidad de crear el general Lopez Dominguez para que le propusieran reformas en el ejército?

De la noticia en cuestion, se deduce con harta evidencia que el Ministro de Marina no tiene pensamiento alguno acerca de las reformas que necesita el ejército, y que sobre carecer de planes y propósitos, hace todo lo posible por no tenerlos; que á esto equivale el nombrar juntas y comisiones, en donde toda dilacion tiene su asiento y todo estorbo su morada.

Si los ministros tomaran nombre, como los papas al ascender al sòlio, ya sabemos qué denominación hubiera tomado el general Vercárcel...

La de Pavia III.

Mucho se entusiasma «*La Fé*» al ver que los admiradores del señor Cánovas del Castillo no hemos echado en saco roto la idea de que con el tiempo pueda el que pidió «lastre» carlista para su barco, llevar el «lastre» de su personalidad á la nave del carlismo.

En un rapto de su alborozo, dice el diario condenado por D. Carlos de Borbon:

«¡Pues no recibiría nuestro partido con poca satisfacción al Sr. Moyano, por ejemplo, además del Sr. Cánovas, y al Sr. Pidal, y al Sr. Castelar, y al Sr. Martos, y á otras personas eminentes que malogran su talento en defender malas causas!»

Las cuentas de la lechera.

¡Pobre «*Fé*»! No advierte que, mientras fantasea y sueña disparates, su cántaro, el cántaro carlista, rueda por los suelos roto, maltrecho y vacío.

«*El Correo Militar*» ha comenzado á publicar una serie de artículos con este título:

*Los suicidas en el ejército.*

No nos parecen de oportunidad estas consideraciones del colega.

Ha dejado de ser ministro el general Martinez Campos.

Se ha suicidado el obispo de Praga. ¡Buena ocasion para que los diarios neos echen la culpa de estos males á la falta de fé.

De «*La Correspondencia*»:

«Podemos afirmar que los decretos de gobernadores no producirán disgustos de monta...»

No, de monta no serán los disgustos, sino de todo lo contrario.

Como si dijéramos de infantería.

Nadie se disgustará por montar... Sino por apearse.

Un concepto hay en el primer decreto de los que ayer publicó *La Gaceta* que no ha agradado á *El Correo*.

Y es aquél en que se dice hablando de la secretaría, como se hallaba constituida, «ser preciso que el jefe, el oficial, el soldado que solicite ó reclame no tropiece con aquel escollo misterioso, anónimo é irresponsable que puede destruir de una plumada las esperanzas más halagüeñas, los derechos más incuestionables.»

Esta que á «*El Correo*» le parece censura injusta á las administraciones precedentes, es por su redacción—según el mismo diario—más propia de la literatura viva de periodismo político que de la serena y neutral del periódico oficial.

Y todavía añade:

«No había, además, necesidad para justificar las disposiciones del señor ministro de la Guerra, de recriminaciones y supuestos, que con razón han de molestar á todos sus dignos predecesores.»

Padece un grave error el diario ex-

ministerial, y sus palabras demuestran que no hay peor ciego que el que no quiere ver.

La justificación de una reforma está precisamente en la exposición de los abusos que la hacen necesaria.

Por otra parte, hablar el lenguaje de la verdad en un periódico como la *Gaceta*, es el bello ideal de la sinceridad humana.

¡Oh, si todos los ministros imitasen en esto al de la Guerra!

La palinodia conservadora

Los primeros decretos del ministro de la Guerra, arrancaron á los diarios conservadores gritos de indignación.

Algunos llegaron á comparar la situación de la monarquía de D. Alfonso con la de la república en los peores días de 1873.

*La Epoca*, sobre todo, se distinguió en este concierto de injusticias hácia el ministro y de graves faltas de respeto hácia las instituciones.

Entonces tuvimos de recordar á los diarios conservadores que, por virtud de una teoría inventada por el señor Cánovas, el rey era el jefe supremo del ejército, y que, al atacar tan duramente las reformas militares, se atacaba también á quien tan directa y eficazmente había intervenido en ellas...

Y ocurrió que, á poco de exponer nosotros este juicio, dijeron algunos diarios que el señor Cánovas del Castillo había dirigido á los exasperados diarios de su comunión, avisos y recomendaciones inspiradas en idéntico sentido que la opinión de «*El Liberal*».

Lo cual nos regocijó por todo extremo.

Ayer se publicaron nuevos é importantes decretos sobre Guerra.

¿Cómo los ha acogido la prensa conservadora?

Conteste *La Epoca* en las siguientes líneas.

«Cumpliendo nuestra oferta de juzgar sin pasión las medidas militares, que, como decimos en otro lugar, habíamos anunciado con exactitud, y sin perjuicio de tratarla mas despacio, adelantamos que el decreto suprimiendo el batallón provisional, nos parece una buena medida, por mas que en la práctica la economía no será tanta como se calcula; el referente á la reorganización de la junta consultiva también nos parece acertado en tésis general, y del principal ó sea la refundición de la secretaría y direcciones, aparte el preámbulo en que se encuentra malo todo lo que tantas ilustraciones organizaron y solo bueno lo que ahora se preceptúa, podrá dar eficaces resultados, si en la práctica, que es la que en definitiva ha de acreditar esta medida, se allanan los obstáculos con que ha de tropezar.»

El final de *Don Tomás*, de Narciso Serra:

¡Viva mi novia  
y viva yo, que tanto  
la palinodia!

¡Qué nos place ver á los diarios conservadores siguiendo los consejos del Sr. Cánovas y de «*El Liberal*»!

De *El Porvenir*:

El Sr. Martos ha estado anoche en Palacio.

La primera vez fué por el arroz, ahora ha ido por el pollo, y ya tiene los elementos necesarios para dar una paella á sus hambrientas hueses.

No queremos hacer comentarios ásperos á esa nueva visita del señor Martos á la mansión de los Borbones

porque estos días «*El Imparcial*» nos ha dicho que pasamos nuestra vida lanzando improprios á todos los que no están conformes con nuestra política; y como del enemigo el consejo, de «*El Imparcial*» vamos á seguir el de ser muy suaves, condescendientes, muy almirados con toda clase de apóstatas.

Por eso nos limitaremos aquí á copiar las siguientes líneas que *La Fé* consagra á esa visita del señor Martos á Palacio:

«Por fin el honesto político parece que se resigna á romper el hielo de su honestismo republicano para entrar de lleno al servicio de la legalidad monárquica.

Hoy á las seis de la tarde, cuando el sol se haya ocultado á las miradas de los hombres y las negras nubes de la noche empiecen á tomar posiciones sobre nuestras cabezas, el señor Martos se presentará en Palacio á ofrecer á la familia de Borbon residente en Madrid, á esa familia á quien tanto ha ofendido con su palabra y con su pluma, esa misma pluma y aquella palabra para defender lo que hoy considera legal y legítimo.

El Sr. Martos, oculto por las sombras de la noche, entrará en la manción real burlando su conciencia, sus sentimientos y su honor político, para prestar una fidelidad convencional que será tan sincera como la que prestó á otro desdichado monarca y á otras instituciones, á las que sirvió mientras esas instituciones servían su ambición y sus proyectos.

Bien hace el Sr. Martos en ocultar el acto que va á realizar con las sombras de la noche; en pleno día, las gentes le verían ruborizado, si es que todavía el Sr. Martos es capaz de ruborizarse.»

Lo que nos cuesta la familia real

Nuestro colega *El Porvenir* publica un adicto de lo que cuesta al país la alta representación de la monarquía.

No es la vez primera que se publica esta relación *sustanciosa*, pero no vacilamos en reproducirla, porque siendo cuestion de números; no es posible retenerlo en la memoria siempre, y conviene refrescar de tiempo en tiempo con estos recuerdos, el atribulado espíritu de los contribuyentes.

Hé aquí lo que nos cuesta la familia real:—dice el colega.

	Pesetas
El rey . . . . .	7.000,000
La reina . . . . .	450,000
Princesa de Asturias. . . . .	500,000
Infanta doña María Isabel . . . . .	250,000
Idem doña María de Paz. . . . .	150,000
Idem doña María Eulalia. . . . .	150,000
Idem doña María Luisa. . . . .	250,000
La reina doña Isabel. . . . .	750,000
El rey don Francisco. . . . .	300,000
Real cuerpo de Alabarderos . . . . .	601,029
Escolta real. . . . .	228,940
Ayudantes de Marina, etc. . . . .	33,200
Cuarto militar del rey. . . . .	178,650

10.841,819

Es claro que esas partidas consignadas en presupuestos, no representan la cantidad total que al país cuesta la familia reinante.

No figuran en cuenta la multitud de servicios que en los reales sitios presta el Estado, ni el valor enorme de esos reales sitios amortizados, ni la gran suma que dejan de tributar al fisco.

También hay que tener presente que en toda España se gasta una cantidad, que si se calculara, no resultaría mezquina, en salvas de artillería, en luminarias y otros regocijos por las cumpleaños de los individuos de la familia real, así como lo



que los pueblos consumen en festejos al paso de las reales personas.

Puede calcularse el total de los gastos que la casa real ocasiona, por lo corto en unos «cincuenta millones» de reales anuales.

No es mucho si á esta suma se agrega la que origina un sistema político centralizador y de suyo espléndido, que requiere multitud de funcionarios que complican la administración y aumentan el presupuesto.

Por lo demás, este orden de cosas produce grandes beneficios á la Nación de dos siglos á esta parte. Nos ha hecho perder á Gibraltar y á dos mil leguas de costas en América, ha entregado á principios del siglo la patria al extranjero, ha encendido tres veces la guerra civil dinástica, y merced á sus resistencias sistemáticas, á la libertad y á la soberanía popular, ha hecho necesarias grandes revoluciones y un estado permanente de guerra y de protesta.

Si nos cuesta dinero la broma, en cambio es divertida.»

## MAHON

### SUSCRICION

para socorrer á Onofre Llopis, en cuya casa cayó un rayo, matando un mulo de su propiedad.

	Pesetas
Suma anterior	55'00
Un amigo de los pobres.:	1'00
D. Juan Sturla	1'00
» B. O.	2'50

Suma 59'50

Continúa abierta la suscripción en la imprenta de este periódico.

En la sesión celebrada en el día de ayer por la Junta de Instrucción pública de esta ciudad, el vocal D. Jaime Ferrer presentó la siguiente proposición:

«Teniendo la Junta en consideración que el local que hoy ocupan las escuelas elemental de niños, de adultos, música y dibujo es sólo provisional y que conviene que el definitivo que se adopte sea más céntrico que aquel; y considerando también que á consecuencia de la demolición decretada por el Ayuntamiento, del antiguo edificio de la plaza de la verdura, se halla lejano el día en que pudiera disponerse de local en el mismo sitio dados los trámites que exigirían la reconstrucción del espresado edificio, acuerda la junta someter al Ayuntamiento el proyecto de abrir un pasaje entre la calle del Ángel y la de Deyá; adquiriendo al efecto la casa señalada en esta última calle con el núm. 8; cuya casa podría servir de edificio escuela en razón á sus condiciones de capacidad y á su situación inmejorable, lográndose á la vez el doble objeto de obtener un local apropiado para la enseñanza y de realizar una mejora urbana que hace tiempo la población reclama.»

La proposición fué aprobada por unanimidad, acordando la Junta elevarla al Ayuntamiento para la resolución que estime conveniente.

Veríamos con muchísimo gusto que el Ayuntamiento llevase á efecto la mejora que la junta de ins-

trucción pública propone, y por más que los recursos de la Municipalidad hoy sean muy escasos es de esperar que los vecinos de la calle del Ángel que reportarían grandes beneficios con la abertura del nuevo pasaje, contribuirán gustosos á la realización de esta, puesto que sus fincas aumentarían considerablemente de valor. Téngase en cuenta que si el Ayuntamiento no pudiera venir á una avenencia amistosa, respecto al precio de la casa cuya adquisición es necesaria para que la reforma se lleve á cabo, puede acudir al reciente reglamento de expropiación forzosa que ha venido á acortar los trámites de esta clase de expedientes, dando grandes facilidades á los Ayuntamientos en el ensanche y mejora de las poblaciones.

Segun carta llegada en este último correo y que nos ha sido facilitada, vemos que ha sido nombrado barbero de la real casa con uso de membrete, escudo de armas y demás, D. José Sanchez, barbero de la calle del Castillo y uno de los barberos más antiguos de esta ciudad.

La fachada de la iglesia de San José que da á la calle del mismo nombre ha tenido ó tendrá que apuntalarse por amenazar ruina.

Volvemos á preguntar al flautín: ¿Son republicanos los administradores de aquella iglesia?

Ha sido admitida la dimisión presentada por D. Jaime Ferrer Palpal de vocal de la Junta local de Sanidad en concepto de cirujano, habiéndose nombrado para sustituirle á D. Antonio Roca y Flaquer.

Movimiento de población ocurrido desde el 27 de Octubre al 4 del actual.

Nacimientos. . . . .	7
Defunciones. . . . .	6
Diferencia en mas. . . . .	1

Los periódicos de Palma dicen que en Barcelona ha sufrido una baja considerable el precio de los cerdos; añadiendo «El Demócrata» que para hacer negocio no pueden pagarse en Mallorca más que á diez pesetas y media la arroba, y aun esto los mejores.

Tenemos entendido que mañana por la noche deben reunirse los propietarios interesados en la reconstrucción del antiguo mercado de la verdura, con el objeto de establecer un acuerdo y sentar las bases del proyecto que cuentan someter á la Corporación Municipal.

Aunque los vecinos del ex-claustro del Carmen bullen y se afanan en sostener que este último sitio reúne condiciones infinitamente superiores al local del antiguo mercado, no ha llegado todavía á nuestra noticia que traten de llevar al terreno

práctico los deseos formulando el correspondiente plano y proyecto económico, único medio en nuestro concepto de que sus aspiraciones se realicen.

Mañana al anoecer se reunirá en las Casas Consistoriales la comisión encargada de llevar á efecto el proyecto de alumbrado por gas en unión de varias personas de los seis primeros barrios de esta población al objeto de que las circulares repartidas produzcan el resultado que es de desear.

Como podrian ver nuestros lectores en nuestro número de ayer, la Diputación provincial ha acordado nombrar una comisión de su seno para que proponga los medios de normalizar la situación económica á que se encuentran los Ayuntamientos de Ibiza y Ciudadela. Si la Diputación provincial se ha de ocupar de la mejora de la Hacienda municipal de los Ayuntamientos de la provincia que se hallan faltos de recursos y sin medios de atender á sus más perentorias obligaciones, árduo será su trabajo porque son muchos los que se encuentran en situación análoga á la de los dos referidos.

En nuestra humilde opinión creemos que el origen del malestar que sienten hoy la mayoría de los municipios de la provincia, no debe buscarse en su administración interior, sino en los impuestos cada día más exorbitantes que se les señalan y que no pueden humanamente satisfacer. Fíjese en ello la Diputación y verá como si tiene medios para hacer algo en este sentido no tardará en encontrar el remedio á los males que afligen á la casi totalidad de los pueblos de estas islas.

Se acaba de inventar un instrumento llamado *orthorama*, por medio del cual, toda persona capaz de calcar un dibujo—y esto lo hace cualquiera—puede dibujar tomándolo del natural un paisaje ú objetos de otra clase.

Es muy sencillo. Se compone de lo siguiente: 1.º Una gasa colocada en un plano vertical. 2.º Delante de esta gasa una mira fija. Mirando por esta el paisaje la figura humana, ó lo que forme el asunto de la composición, no hay más que ir siguiendo los contornos en la gasa con clarion.

Una vez terminada esta operación, se coloca la gasa sobre un papel y pasando el difumino sobre los contornos señalados con clarion queda trasportado el dibujo.

Los autores de esta invención se han inspirado en un pasaje de Viollet-le-Duc en su preciosa «Historia de un dibujante», donde dice que el día en que se comprenda el papel de cristal á través del cual se ven los objetos, está aprendida la perspectiva.»

## BOLSA DE MADRID

6 Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . . .	59'250
4 por 100 amortizable . . . . .	73'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	90'500

## BOLSA DE BARCELONA

6 Noviembre.

4 por 100 Interior. . . . .	59'100
4 por 100 amortizable . . . . .	73'000
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	89'500
Banco Hispano Colonial . . . . .	48'000
Acciones ferrocarril Francia. . . . .	80'000
Id. Norte . . . . .	110'870
Id. Alicante . . . . .	00'000
Id. Orense . . . . .	26'750
Obligaciones Francia . . . . .	61'250
Id. Orense . . . . .	45'870

## Crónica marítima.

### Buques entrados

Día 6.—De Mayagüez pol. gol. *Paquita*, cap. D. Manuel Llorca, con 8 tripulantes y azúcar.

De Argel pail. *Menorquin*, pat. José Ibañez, con 6 trip., 1 pas. y esparto.

Día 7.—De Palma laud *Joven Miguelito*, pat. Miguel Buenaventura, con 5 trip. y efectos.

### Buques despachados

Día 7.—Para Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Para Marsella berg. gol. *Rosario*, cap. D. Vicente Lanuza, con 9 trip. y maderas.

Para Palamós pail. *Menorquin*, patron José Ibañez, con 6 trip., 1 pas. y efectos.

## Crónica religiosa.

### SANTO DE HOY.

Stos. Rufo ob. y Florencio ob. y cfr.

### CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en Santa María.

### SANTO DE MAÑANA.

Los Cuatro santos mrs. coronados.

## TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 06, 11'05 m.

Mahon, 06, 05'28 t.

La Gaceta publica un decreto admitiendo la dimisión presentada por el Duque de Fernan Nuñez del cargo de embajador en Paris. También publica varios nombramientos militares, entre ellos el de Capitan General de las Baleares á favor de D. Valeriano Weiler.

Publica también diferentes nombramientos de gobernadores civiles.

Madrid 07, 11'00 m.

Mahon 07, 02'00 t.

Esta noche se reunirán los partidarios del libre cambio para organizar el meeting que debe celebrarse en breve.

El señor Sagasta continúa mejorando de la indisposición que le aquejaba.

El Sr. Cánovas ha sufrido una recaída.



ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**El Comandante Militar de Marina de la**  
Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de  
Mahon etc., etc.

Hace saber: Que el Excmo. Sr. Ge-  
neral Gobernador de esta plaza en  
oficio de ayer me dice lo que sigue:

«El jueves 8 del actual á las once y  
media de la mañana, dará principio  
en la fortaleza de Isabel II la instruc-  
cion de tiro al blanco con piezas de  
Artillería desde la batería enterrada  
y baluarte 19 contra blanco flotante  
situado en direccion á la desembo-  
cadura del puerto. En los dias que  
tenga lugar dicha instruccion se iza-  
rá el pabellon nacional una hora án-  
tes de la indicada, para que sirvan de  
aviso.

Lo que se anuncia para conoci-  
miento del público con el fin de evi-  
tar incidentes desagradables. Mahon  
6 Noviembre de 1883.—Juan Cardona  
y Netto.

**D. Juan J. Vidal y Mir, abogado, Juez**  
Municipal de esta ciudad encargado accidental-  
mente del Juzgado de primera instancia de este  
Partido.

Hago saber: Que el dia veinte y dos  
de Noviembre próximo y hora de las  
once de la mañana se procederá si-  
multáneamente en este Juzgado y en  
el Municipal de Ciudadela, á la subas-  
ta y remate, bajo las condiciones que  
se hallan de manifiesto en los mis-  
mos, del predio *Son Peu* y de una  
porcion de terreno de unas cincuenta  
y siete áreas, setenta centiáreas, que  
se cultiva con el mismo, sitos en el  
término municipal de Ciudadela, bajo  
el tipo de diez y seis mil trescientas  
treinta y tres pesetas treinta y tres  
céntimos, debiendo los licitadores  
consignar previamente en la mesa del  
Juzgado para poder tomar parte en  
ella, el diez por ciento de dicha can-  
tidad y exhibir su cédula personal,  
cuyo depósito servirá al rematante á  
cuenta del precio y se devolverán in-  
mediatamente los otros á los intere-  
sados, advirtiéndoles que no se admitirá  
postura alguna que no cubra las dos  
terceras partes de dicho valor; pues  
así lo tengo mandado en providencia  
de hoy en el juicio ejecutivo que don  
Marcos Saura y Carreras sigue con-  
tra D. Agustín José Carrió y Marto-  
rell, de aquel vecindario sobre pago  
de dinero.

Dado en Mahon á veinte y seis de  
Octubre de mil ochocientos ochenta  
y tres.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan  
Allés.

**Banco de España.**—Agencia de Contribuciones  
del partido de Menorca,  
calle de Gracia n.º 44.—Mahon.

La cobranza de las contribuciones  
Territorial é Industrial del 2.º trimes-  
tre del corriente año económico de  
1883-84, y del 1.º y 2.º trimestre del  
Impuesto equivalente á los de Sal.  
tendrá lugar en esta oficina desde el  
dia 1.º al 15 del próximo Noviembre á  
las horas de costumbre.

Al propio tiempo se cobrarán los  
recibos de los demás pueblos, cuyas  
cuotas son domiciliadas en esta, y el  
dia 16 los no realizados se remitirán  
al punto de su procedencia.

En Villacárlos se cobrará desde el  
16 al 20 inclusivos en el local y horas  
de costumbre.

En los demás pueblos los dias que  
anunciaren los respectivos cobra-  
dores.

Terminados los plazos señalados  
incurrirán en apremio los contribu-  
yentes que no hubiesen retirado sus  
recibos. Mahon 26 Octubre de 1883.—  
El Cobrador, José Carreras.

## ALMANAQUES PARA 1884

De Los Chistes  
De La Alegría  
De El Motín,  
Americanos, etc.

Véndense en esta imprenta, á peseta  
el ejemplar.  
En Ciudadela, imprenta de D. Sal-  
vador Fábregues.

**Nodriza** Hay una que desea ha-  
llar criatura para ama-  
mantar. Leche de ocho  
meses. Vive en Villacárlos calle de la  
Iglesia núm. 29.

## CALENDARIO PARA LAS ISLAS BALEARES correspondiente al año bisiesto de 1884

Véndese en Mahon imprenta de Fábregues, calle Nueva núm. 25, á 4  
céntimos de escudo (diez céntimos de peseta) ejemplar.

## DERROCHE DE GÉNEROS

Ó SEA NECESIDAD DE DINERO  
**SOLO POR 15 DIAS**  
**MR. PRADERE, calle Nueva núm. 19**

Pañuelos con cajas de lujo á 13 rs. vn. docena y hasta 360 rs. docena.  
Ropas de hilo de 5 rs. hasta 30 rs. cana.  
Servilletas de 18 rs. docena.  
Manteles de todos tamaños y toallitas adamasadas á 5 rs. una.  
Juegos de mantelería adamasada de 6 á 12 cubiertos.  
Juegos de cortinajes y cubrecamas de crochet.  
Camisetas algodón de 4 á 8 rs. una.  
Idem de lana de Sajonia de 32 á 14 rs. una.

### OBJETOS DE OPTICA

Anteojos y lentes de todas clases á precios convencionales.  
Jemelos de teatro y anteojos de larga vista.  
Monturas sueltas de oro, plata, acero y écaill.

## Aguas minero medicinales de Marmolejo

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enferme-  
dades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros  
gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y  
hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dis-  
pepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, esper-  
matorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estó-  
mago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria,  
histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo,  
leucocitemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefritis, poliuria, retencion é  
incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago. Temporada oficial  
de 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 Setiembre á 30 de Noviembre.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 4, 5  
y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al ad-  
ministrador en Marmolejo, 6 á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon: Farmacia de la Viuda de Bofill.



## MAQUINAS

vendidas en todo el Globo por la Compa-  
ñía Fabril «SINGER» de Nueva-York du-  
rante el año 1882

**603292**

Esto es 42256 más que en 1881

Sólo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado tan fa-  
buloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, verdaderos  
prodigios de ligereza y finura.

Las hay para familia y para industriales

2 pesetas 50 céntimos semanales

Singer, Castillo núm. 24.—MAHON

## FERRETERIA DE ANDRES ESCUDERO 18, NUEVA, 18

Ademas de todo lo concerniente al ramo de Ferreteria,  
se encontrarán en dicho establecimiento espermas á 2'60 rea-  
les paquete.

## Manuel Buils

Nueva 16

Gran variedad de lámparas para  
mesa, comedor, brazos para pared,  
jardineras para sala y demas. Se acaban  
de recibir procedentes de las me-  
jores fábricas de Alemania. Tambien  
se ha recibido un variado surtido de  
paraguas de todas clases y precios,  
desde 10 rs. arriba.

16, Nueva, 16

## SUBASTA

El domingo dia 11 del próximo No-  
viembre á las once de la mañana se  
venderá á pública subasta en el des-  
pacho del Notario D. Francisco An-  
dreu la casa número 10 y 12 de la  
calle del Angel de esta ciudad perte-  
neciente á la quiebra de D. Francisco  
Vidal y Pons y justipreciada en diez  
mil pesetas. La subasta se efectuará  
con arreglo al pliego de condiciones  
que el espresado notario pondrá de  
manifiesto, y no se admitirán postu-  
ras que no cubran el justiprecio.

### Alcaldía de Mahon

El dia 9 del corriente á las once de  
su mañana tendrá lugar en los bajos  
de estas Casas Consistoriales la venta  
en pública subasta de varios muebles  
y una accion del Banco de Mahon,  
embargados á los contribuyentes don  
Francisco Orfila Pons é hijo y D.ª Ana  
Martorell Andreu, para pago del re-  
parto del déficit de consumos de 1882  
á 83.

Mahon 7 Noviembre 1883.—J. J. Ro-  
driguez.

### Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA  
DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de bi-  
lletes del Sorteo que se ha de cele-  
brar en Madrid el dia 16 Noviembre.

Ha de constar de dos series, de  
26.000 billetes cada una, al precio de  
30 pesetas el billete, divididos en dé-  
cimos á tres pesetas, y distribuyén-  
dose 569.400 pesetas en 1.268 premios  
para cada serie, de la manera si-  
guiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.000
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.100 id. para el premio segundo. . . . .	2.200
<b>1.268</b>	<b>569.400</b>

Mahon 7 Noviembre 1883.—El Ad-  
ministrador, Pascual J. Hernandez.

### Para vender

Lo están los predios Serra y San  
Jorge del término de Mercadal y la  
casa n.º 5 de la calle de San Roque de  
esta ciudad, con rebaja de su última  
tasacion.

Informará el notario D. Francisco  
Andreu, quien admitirá proposicio-  
nes hasta el domingo próximo 11 del  
actual inclusive.

### Para vender

Lo están las casas núms. 26 y 28 de  
la calle de Deyá de esta ciudad, y la  
estancia llamada Sinia Nova situada  
en las inmediaciones de Villacárlos  
con rebaja de sus primitivos precios.

Informará el Notario D. Francisco  
Andreu, quien admitirá proposicio-  
nes hasta el dia 17 del corriente inclu-  
sive.

## TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

10.ª de abono 1.ª série  
Funcion para hoy miércoles 7 de Noviembre  
Se pondrá en escena la ópera en 3  
actos dividida en 4 del maestro Pac-  
cini titulada

## SAFFO

REPARTO

Alcandro..... Sr. De Leon.  
Climene..... Sra. Elisa Mora.  
Saffo..... » Bardelli.  
Jaone..... Sr. Fabbri.  
Dirce..... Sra. Guarniere.  
Ippia..... Sr. Crotti.  
Lisimaco..... » Crotti.  
Aruspices, ciudatani, popolo, etc.  
Cuerpo de coros.  
Precios los de costumbre.  
A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.